

- Pdt. Consejo Minero
- Pdt. Soc. Nac. de Minería.
- 

**NOTAS PARA LA INTERVENCIÓN DE S. E. EL PRESIDENTE DE LA  
REPUBLICA DON RICARDO LAGOS E.  
INAUGURACIÓN EXPOMIN 2004**

Santiago, 20 de Abril, Espacio Riesco

## **El aporte de la minería**

Durante la década de los 90 y tras el retorno de la democracia, la instalación de los Gobiernos de la Concertación permitió el mayor avance que ha tenido nuestra minería.

Entre 1990 y el 2003, se invirtieron 24 mil millones de dólares en este sector, y el valor de las exportaciones de cobre aumentó en un 100%.

Este camino al progreso que ha experimentado el país no tiene marcha atrás.

Ahí están los avances que hemos logrado en agregar valor a nuestras exportaciones mineras o en los esfuerzos hechos por desarrollar infraestructura y en diversificar la industria de proveedores de servicios.

Por cierto que esto ha beneficiado a las comunidades: basta visitar la ciudad de Antofagasta para darse cuenta de que el desarrollo es permanente y veloz. Esperamos ver algo similar en Calama en unos pocos años.

Hoy Chile es actor principal en la minería de cobre en el mundo.

## **Investigación e innovación tecnológica: la necesidad de ir más allá**

Hoy la minería chilena compite con éxito en los mercados internacionales.

Nuestra industria utiliza tecnologías avanzadas y mantiene estándares internacionales en productividad y eficiencia. Por su parte, los trabajadores del cobre de la gran minería tienen una alta calificación.

Lo hemos dicho en reiteradas ocasiones: para mantener este dinamismo en el mundo de hoy, debemos considerar que invertir en investigación, desarrollo y capital humano es una tarea central.

Lo que hoy dedicamos en este ámbito es insuficiente para enfrentar los desafíos que nos impone nuestra economía, y por cierto, considerablemente más bajo que en otros países que se acercan al umbral del desarrollo.

El grueso de la investigación que se está haciendo es la suma de los esfuerzos del Gobierno y de las universidades. La participación del sector privado no alcanza al 30% del total. Mejorar esta cifra es un tremendo desafío.

Sin duda, el sector público está realizando una importante contribución. Sin embargo, en este tema la minería, la actividad económica más importante del país, puede hacer un aporte fundamental al desarrollo.

El tema es ¿cómo podemos generar un espacio en donde las riquezas naturales puedan ser explotadas con tecnología de última generación, pero no sólo por la gran minería sino también por la pequeña y mediana empresa?

Déjenme recordar que como Gobierno promulgamos en julio del año pasado en Paipote la política de fomento para la pequeña y mediana minería, política que también responde a la pregunta que he planteado.

Aquí, claramente, hay un compromiso del Gobierno por ir en beneficio de todos.

## **Una nueva etapa**

Chile está haciendo un aporte al entregar sus recursos naturales no renovables. Esto es una porción no despreciable de nuestra riqueza natural.

El tema de fondo es ¿cómo lograr que a cambio de estos recursos naturales esta actividad retorne a la sociedad, a todos los chilenos y chilenas, los mayores beneficios razonables?

He señalado en diversas ocasiones que para el Gobierno es un deber resguardar el derecho de los chilenos y chilenas para que tengan el mejor aprovechamiento de sus recursos naturales.

Debemos cuidar el futuro de nuestra industria. Tenemos que ser capaces de dedicar más recursos a la promoción del consumo de cobre. A este respecto cabe destacar los esfuerzos de los productores de cobre reunidos en la International Copper Association, ICA, que encabeza el presidente ejecutivo de Codelco.

Este es un momento propicio para el diálogo. Chile vive hoy una importante estabilidad política y social. Tenemos instituciones que funcionan, y además nos acompañan buenos precios en el cobre.

¿Sobre qué debemos dialogar? Primero, sobre la mejor forma de integrar las operaciones mineras con el resto de la economía nacional.

En noviembre de 2003 nos visitó la Presidenta de Finlandia con una amplia delegación de empresarios mineros. Finlandia tuvo muchos recursos minerales que agotó, sin embargo, hoy es uno de los grandes proveedores de la industria minera a nivel mundial porque supo desarrollar tecnología y sobre esa base desarrollar una industria de servicios y equipos de alto valor alrededor de sus operaciones.

En este sentido, una muestra de como esta Expomin es un esfuerzo que consolida los trabajos por fortalecer los encadenamientos productivos, el Cluster Minero.

Tenemos hoy el deber de garantizar la sustentabilidad de las futuras generaciones y de las presentes dando oportunidades, generando fondos para desarrollar investigación y nuevas tecnologías para cuando el cobre ya no esté con nosotros.

Chile tuvo la plata, y nos quedó el recuerdo.

Cuando se descubrió el salitre sintético también nos quedamos con las manos vacías.

No podemos repetir las malas experiencias de tiempos pasados: hagamos de nuestro cobre una gran industria tecnológica para jugar un nuevo rol en el mundo.

Chile, con el 40% de las reservas mundiales de cobre, tiene una responsabilidad en el abastecimiento de esta materia prima para el mundo.

Para alcanzar este desarrollo, nuestro país necesita recursos económicos adicionales para investigación, nuevas tecnologías, sustentabilidad que debe proporcionar la explotación del cobre.

Para asegurarnos que ésta sea una relación larga y positiva para ambas partes, es indispensable que produzca una distribución adecuada de los retornos económicos de esta actividad, de forma de beneficiar a todos en este país.

## **Financiamiento**

Este salto cualitativo que tenemos que dar tiene un solo norte: asegurar los justos equilibrios entre lo que el país entrega y recibe a cambio por la utilización de sus recursos naturales.

Ustedes me dirán: “Presidente, estamos todos de acuerdo en esta visión de futuro, todos queremos apoyar nuestra minería, todos queremos investigación”. De acuerdo, pero ¿cómo financiamos esto?

Recién señalábamos la inversión que hace el sector público. Pero falta un esfuerzo adicional, y el país está consciente de ello.

Es por esta razón que he decidido la presentación de un proyecto de ley que se haga cargo de la retribución que la actividad de la gran minería debe hacer por el uso de un recurso escaso en el mundo y de gran valor.

He instruido que este proyecto garantice los niveles de competitividad de la industria y que al mismo tiempo permita que la minería pueda efectuar esta contribución dentro de un margen de justicia tributaria.

Para este efecto hemos considerado que esta compensación se haga cargo de las diferencias que existen dentro de la industria minera entre empresas que explotan recursos de características técnicas más favorables que otras.

Chile es un país confiable que ha demostrado su seriedad ante el mundo, y ha sido reconocido por todas las instancias. Ustedes bien conocen cómo el Instituto Fraser ha señalado durante los dos últimos años que Chile es el país más atractivo del mundo para la inversión minera. Esta nominación, por cierto, no es fruto del azar.

El riesgo país es el más bajo de nuestra historia y nos permite acceder al financiamiento internacional en excelentes condiciones. Tenemos también una economía que se reactiva.

En el tema de la inflación, ustedes conocen las cifras que tenemos.

## Palabras Finales

Chile ofrece las mejores reservas de cobre del mundo; un conjunto de trabajadores dispuestos al esfuerzo y al aprendizaje de estas tareas; una infraestructura vial y portuaria adecuada; y un ambiente político, social y económico estable y democrático.

En consecuencia, estamos en condiciones de aprestarnos a dar el salto.

Gana la minería, ganan las empresas, ganan las comunidades, gana Chile y su futuro.

Muchas gracias.

- PAGO en monedas paradas  
del dólar que viene. ①  
Confianza.



① Fácil por tener.

② Necesidad contar.

③ 2 años convertiendo.

④ Vanos al fondo.

⑤ Cambio para mejor:

1) Desperforar

2) Choum especial.

3) Justicia.

⑥

Confianza

Disputada y m  
retra  
Silro 2 años antes  
- Alza Precio del  
Cobre.

Dinamarca 3 cambios

Dic 2003

Δ Particip. M. E. Cole del  
47 al 67% '1 del E. F. O.  
'10 - Levanta precios en 20%



2

- 7) Chilo base: 0-3% sobre ventas.  
dependiente del margen operacional;
- 8) Partes for exportación de miembros  
riquerza?? Roly = sanciones  
= Decisiones
- 9) Primeras mandadas  
- No pendi más  
- modelo de deuda / Si; by  
- ser peras recollidos / que superar